



"Quisiera decirles que vengan aquí a aprender, aquí se pueden hacer bastantes cosas."
© ACNUR/Omar Ganchala

Ecuador

Informe operacional

N.5 | Junio 2025

En cifras

Población

80.005 **94%**
Cifra histórica de personas reconocidas como refugiadas por Ecuador¹ de la vecina Colombia

68.079
personas refugiadas con casos activos en ACNUR¹



73.3M
requeridos en 2025

- Contribuciones restringidas
- Contribuciones específicas
- Contribuciones flexibles
- Contribuciones no restringidas
- Déficit (estimación)

Para más información sobre la financiación, visite reporting.unhcr.org/ecuador

Nuestra respuesta en 2025

29,125* personas refugiadas y otras desplazadas apoyadas y registradas en proGres a finales de junio de 2025

16.970 personas recibieron orientación y asistencia legal

5.614 personas apoyadas con albergue colectivo de emergencia

468 personas apoyadas a través de servicios de protección infantil

2.482 personas apoyadas a través de servicios comunitarios

2.369 mujeres y niñas sobrevivientes de violencia apoyadas

5.192 personas asistidas para cubrir sus necesidades básicas y protección²

6.376 personas que cuentan con apoyo psicosocial

3.440 personas recibieron kits de higiene

277 personas que cuentan con certificación técnica o de habilidades

605 personas vinculadas con una oportunidad de empleo decente

¹ Número histórico registrado por el gobierno a Diciembre 2024. ACNUR registra casos activos en ProGres. Cifras a finales de junio de 2025.
² Datos preliminares

*La cifra incluye personas que reciben apoyo a través de otros servicios más allá de los descritos abajo.

Contexto operacional

En junio, Ecuador implementó cambios importantes en el ámbito legal y de políticas públicas que afectan a las comunidades desplazadas por la fuerza. En este mes, entró en vigor la Ley Nacional de Solidaridad, que establece un marco jurídico para la actuación del Estado en contextos de conflicto armado interno. La ley ordena la protección de la población civil, reafirma el respeto al Derecho Internacional Humanitario y aclara las obligaciones del Ejecutivo hacia las poblaciones en situación de vulnerabilidad.

En el marco de esta ley, Ecuador estableció una nueva visa de tránsito obligatoria para personas nacionales de países que requieren visa, incluyendo Venezuela. Publicada tras un retraso en su implementación, la normativa exige que las solicitudes se presenten con al menos 20 días de anticipación. La visa permite un solo tránsito en un período de 30 días, y un segundo tránsito de retorno solo en circunstancias justificadas. Estos nuevos requisitos podrían representar barreras adicionales para las personas desplazadas por la fuerza, en particular para ciudadanos venezolanos que podrían no cumplir con los criterios formales y, en consecuencia, recurrir a pasos informales. Esto incrementa su exposición a riesgos, especialmente para mujeres y niñas. ACNUR continúa monitoreando la situación.

La violencia sigue siendo volátil en todo el país, aunque se ha intensificado en las últimas semanas. Recientemente, las Fuerzas Armadas desmantelaron varios campamentos de minería ilegal, lo que provocó enfrentamientos violentos,

en especial en zonas como Esmeraldas y Buenos Aires (provincia de Imbabura), en el norte del país. También, la captura de Adolfo Macías, alias “Fito”, desató eventos violentos en la provincia de Manabí, incluyendo masacres. Las más recientes operaciones militares y policiales han revelado vínculos entre grupos delictivos organizados y algunas autoridades municipales, como en las ciudades de Manta y Durán. En esta última —una de las más violentas del país— la Policía intervino en la Agencia Municipal de Tránsito.

Como parte del Día Mundial del Refugiado 2025, ACNUR organizó una serie de eventos conmemorativos en todo el país para promover la inclusión, la solidaridad y la resiliencia de las personas desplazadas por la fuerza. En este marco, ACNUR presentó el Informe Nacional de Tendencias de Desplazamiento Forzado 2025, el cual reveló hallazgos clave: mayor movilidad regional, necesidades de protección cambiantes en puntos de tránsito y nuevos desafíos para la integración comunitaria. En ese sentido, ACNUR visitó varios medios de comunicación y compartió información más detallada, incluyendo cifras y la respuesta humanitaria.

Sin embargo, la capacidad de ACNUR para sostener los servicios de protección, mejorar las condiciones de acogida y responder a necesidades emergentes sigue viéndose gravemente limitada por la falta de financiamiento. El apoyo internacional es crucial para garantizar que la asistencia que salva vidas llegue a quienes más la necesitan.

Principales poblaciones forzadas a huir acogidas por Ecuador y otras de interés

Personas colombianas

Según datos del Gobierno, 250 personas colombianas solicitaron asilo en Ecuador en junio de 2025 (2.213 en lo que va del año), un 16% menos que el mes anterior. Este número corresponde con el 42% del total registrado en 2024. El 74% de las personas registradas llegó a Ecuador en familias de dos o más personas.

Con 2024 registrando el mayor número de solicitudes de asilo presentadas por personas colombianas en Ecuador desde 2014 y las condiciones empeorando en el país de origen, incluyendo desplazamientos internos y confinamientos en departamentos cercanos a Ecuador, ACNUR proyecta un alto número de solicitudes de asilo en este 2025.



Necesidades principales de personas colombianas en Ecuador

77% acceso a alimentación, alojamiento, ropa⁴

10% Acceso a derechos y servicios (empleo, educación)⁴

7% acceso a documentación⁴

2,213 personas colombianas han solicitado la condición de refugiado en 2025²

250 registrados en Junio

² Según datos estimados por el Grupo de Trabajo sobre Refugiados y Migrantes (GTRM). El GTRM está en conversaciones con el gobierno para definir una metodología que permita calcular un nuevo stock. Cifras de solicitudes de la condición de refugiado registradas por el Gobierno.

³ Quinta Evaluación Conjunta de Necesidades R4V. www.r4v.info

⁴ Monitoreo de protección disponible en <https://data.unhcr.org/en/country/ecu>

Personas venezolanas

Las personas venezolanas continúan liderando en número de llegadas a Ecuador, aunque en números decrecientes. 21.900 personas ingresaron a Ecuador en junio de 2025 (4% menos que el mes anterior), con un promedio diario de entrada de 730 venezolanos. 19.770 personas salieron del país, un incremento del 7% en comparación con el mes anterior, dejando un saldo de 659 personas que ingresaron y permanecieron en el país durante el período de informe (36% menos que en el mes anterior). Según datos del Gobierno, 380 personas venezolanas solicitaron asilo en Ecuador en junio de 2025 (2.758 en lo que va del año), una disminución de 8% en comparación con el mes anterior y menos que el número reportado el mismo mes de 2024 (457). El 80% de las personas registradas llegaron al país en familias de dos o más. Desde 2022, Venezuela ha representado aproximadamente el 45-50% de las solicitudes de asilo procesadas en Ecuador. Esto subraya tanto la necesidad continua de apoyo como el interés sostenido en acceder a la protección internacional. Además, con la conclusión de la segunda fase del proceso de regularización, el sistema de asilo se ha vuelto cada vez más importante para las personas con necesidades de protección. **Estas cifras han sido recopiladas por los GTRMs en áreas fronterizas de Ecuador (Tulcán, Lago Agrio y Huaquillas) con información cualitativa y cuantitativa sobre tendencias de movimientos mixtos. Estas cifras no están trianguladas con países vecinos.*



444.778 personas refugiadas y migrantes venezolanas en Ecuador²

45% entre 18 y 45 años (estimación)³

25% con educación superior (estimación)³

Principales necesidades

82% acceso a los alimentos³

67% acceso a la vivienda o refugio³

57% acceso a medios de subsistencia o empleo³

Personas ecuatorianas

Las tendencias en el desplazamiento de personas ecuatorianas han cambiado, con esta nacionalidad bajando al quinto lugar de cruces por el Darién. Estas cifras han disminuido drásticamente en comparación con el mismo período de años anteriores. Además, 108.000 solicitantes de asilo ecuatorianos estaban pendientes de una decisión sobre sus solicitudes, a nivel global, a mediados de 2024.

HUMANITARIOS EN EL TRABAJO



SOY MARIANA Y DESDE HACE MÁS DE 3 AÑOS TRABAJO COMO CONDUCTORA EN GUAYAQUIL. TRABAJAR EN ACNUR HA SIDO UNA DE LAS EXPERIENCIAS MÁS ENRIQUECEDORAS DE MI VIDA, TANTO A NIVEL PROFESIONAL COMO HUMANO. ESO ME LLENA DE UN PROFUNDO SENTIDO DE PROPÓSITO. DESDE EL PRIMER DÍA SUPE QUE NO ERA UN TRABAJO CUALQUIERA. SER PARTE DE UNA ORGANIZACIÓN QUE TIENE COMO MISIÓN PROTEGER A PERSONAS OBLIGADAS A HUIR DE SUS HOGARES, ME DIO UN PROPÓSITO MÁS ALLÁ DEL VOLANTE.

[Lee la historia completa.](#)

² Según datos estimados por el Grupo de Trabajo sobre Refugiados y Migrantes (GTRM). El GTRM está en conversaciones con el gobierno para definir una metodología que permita calcular un nuevo stock. Cifras de solicitudes de la condición de refugiado registradas por el Gobierno.

³ Quinta Evaluación Conjunta de Necesidades R4V. www.r4v.info

ENFOQUE ESPECIAL: DÍA MUNDIAL DEL REFUGIADO

Para conmemorar el Día Mundial del Refugiado 2025, ACNUR Ecuador lideró una serie de actividades de alto impacto en todo el país para visibilizar y fortalecer la solidaridad con las personas refugiadas y migrantes.

“Con Amor desde Ecuador”



[Lee las cartas aquí](#)

El eje central del Día Mundial del Refugiado fue la iniciativa “Con Amor desde Ecuador”, que elevó las voces de personas desplazadas por la fuerza en todo el país para compartir sus historias y sus sentimientos. Personas refugiadas en Ecuador escribieron cartas en las que expresaron sus vivencias al huir de sus países, su proceso de integración, sus sueños y su agradecimiento al Ecuador y a las comunidades que les han apoyado en su camino. ACNUR recopiló cuidadosamente estos mensajes en una colección simbólica, [distribuyendo más de 246 cartas a autoridades de alto nivel, entre ellos la Vicepresidencia, la Cancillería, alcaldías, donantes clave, periodistas, creadores de contenido, aliados del sector privado y organizaciones socias](#). La iniciativa fue un poderoso gesto de gratitud y un llamado a mantener la solidaridad con las personas desplazadas forzosamente en Ecuador. La iniciativa también se articuló con las operaciones en países como Panamá y Chile.

El deporte como eje de protección y soluciones



[Dale un vistazo al evento](#)

ACNUR, el Ministerio de Relaciones Exteriores y Movilidad Humana, y la Alcaldía de Quito organizaron un evento conmemorativo que reunió a representantes del gobierno, de la cooperación internacional, donantes, aliados del sector privado, líderes refugiados, socios humanitarios y la comunidad. El evento combinó una ceremonia formal con actividades deportivas tradicionales como carreras de relevos, rugby y juegos locales, resaltando la fortaleza, el potencial y la riqueza cultural de las comunidades desplazadas, al tiempo que se promovía la inclusión social y la cohesión comunitaria. Esto fue posible gracias al apoyo de donantes del sector privado como LivGolf.

Actividades en terreno

En diversas comunidades locales del país, ACNUR y sus socios organizaron actividades centradas en el arte y el deporte para promover la protección y la integración. A través de fútbol, carreras y otras acciones recreativas y culturales, personas de distintos orígenes se unieron para celebrar la unidad y solidarizarse con las personas refugiadas. Esto demostró el poder del arte y el deporte como herramientas de protección, cohesión social e integración comunitaria. Estas actividades para conmemorar el Día Mundial del Refugiado solo fueron posibles gracias a donantes, como Japón, LivGolf, la Embajada de Corea y ECHO.



Blue Night en apoyo a las personas refugiadas

En un gesto simbólico de unidad, apoyo y solidaridad, íconos arquitectónicos de todo el país se iluminaron de azul. Ciudades como Quito, Lago Agrio, Manta, Cuenca, Tulcán y Portoviejo participaron en esta actividad nacional, enviando un mensaje de esperanza y bienvenida a quienes buscan protección y dignidad en Ecuador.



[Mira todas los monumentos que se iluminaron](#)

En el Día Mundial del Refugiado 2025, a través de estos esfuerzos coordinados, ACNUR Ecuador reafirmó su compromiso con las personas desplazadas por la fuerza y con el trabajo conjunto con actores locales y nacionales para garantizar su protección, estabilidad y dignidad.

BRINDANDO PROTECCIÓN

OTAVALO

Del desplazamiento a la conexión: el camino de Otavalo hacia la unidad comunitaria



ACNUR coordinó una jornada de orientación para apoyar a personas desplazadas forzosamente en Otavalo. La iniciativa alcanzó a más de 200 personas, incluyendo tanto a personas desplazadas como a miembros de la comunidad de acogida, ofreciendo servicios integrales y orientación para facilitar la integración en el contexto local. Paralelamente, ACNUR promovió el compromiso comunitario al fomentar vínculos entre personas desplazadas y residentes de larga data, fortaleciendo la cohesión social y promoviendo el reconocimiento mutuo, la inclusión y el respeto a la diversidad. Esto ha sido posible gracias a la generosa contribución de donantes como Japón y ECHO.

TULCAN

Capacitamos para prevenir la violencia contra las mujeres en la frontera norte



ACNUR llevó a cabo una capacitación dirigida al personal de la Alcaldía de Tulcán para prevenir la violencia contra las mujeres. La jornada abordó temas como las dinámicas de poder, las rutas de protección y estrategias de coordinación para fortalecer la respuesta institucional. El fortalecimiento de capacidades locales es clave para garantizar una atención oportuna y centrada en la persona sobrevivientes de violencia. Esta iniciativa, desarrollada con el apoyo de la República de Corea, forma parte de un esfuerzo más amplio por construir un mundo libre de violencia, donde todas las mujeres y niñas puedan vivir con seguridad, dignidad e igualdad.

PROMOVIENDO EL ACCESO A SERVICIOS BÁSICOS

BOLIVAR

Mejorando el acceso y el apoyo a personas desplazadas forzosamente

Con el apoyo de ECHO y Japón, ACNUR y la Defensoría Pública implementan jornadas de atención dirigidas a personas desplazadas por la fuerza recién llegadas con vocación de permanencia. Además de promover su derecho a solicitar asilo y a otros servicios esenciales, se entregaron kits de higiene para garantizar el acceso de las personas a sus derechos. El objetivo de estas atenciones es poder acercar los servicios a las personas desplazadas por la fuerza y promover el acceso a sus derechos, así como asegurar el conocimiento y derivación a las rutas de protección.



LAGO AGRIO

Fuera de las sombras: ACNUR promueve la protección para adolescentes vulnerables a través de la educación

Gracias a ECHO y a la Embajada de Corea, ACNUR y la Federación de Mujeres de Sucumbíos lanzaron una iniciativa dirigida a 28 docentes de la Unidad Educativa del Milenio Dr. Camilo Gallegos Domínguez. Esta intervención busca mejorar la calidad de la educación escolar mediante el fortalecimiento de los conocimientos del personal docente sobre los principios de protección internacional, así como mejorar los enfoques de cuidado y enseñanza para todas las niñas y niños, especialmente quienes están en situación de riesgo. A través de este programa, ACNUR busca apoyar a las y los adolescentes vulnerables e integrarlos en un entorno educativo más inclusivo y protector.



PROMOVIENDO LA INCLUSIÓN SOCIOECONÓMICA

IBARRA

Impulsando futuros: ACNUR organizó talleres de hojas de vida para los participantes del programa “A Ganar”



Con el objetivo de fortalecer las competencias laborales de personas desplazadas forzosamente, ACNUR, en colaboración con FUDELA, llevó a cabo un taller de elaboración y revisión de hojas de vida dirigido a 43 participantes del programa “A Ganar”. Con el apoyo del gobierno de Japón, en la jornada las personas aprendieron a redactar currículums de alta calidad y recibieron información y consejos útiles para entrevistas laborales. El taller fortaleció su confianza, mejoró sus capacidades y los acercó un paso más a oportunidades de empleo digno y medios de vida sostenibles.

QUITO

UNHCR and BRITCHAM unite to promote economic inclusion in Ecuador



ACNUR firmó un acuerdo de trabajo con la Cámara de Comercio Ecuatoriano Británica para promover conjuntamente la inclusión económica de las personas desplazadas forzosamente en Ecuador, y sus comunidades de acogida. Esta alianza permitirá conectar a las empresas que pertenecen a este gremio, con una base más amplia de candidatos calificados dentro de la población refugiada, mejorando al mismo tiempo su visibilidad corporativa y su impacto social. A la par, contribuirá a fortalecer los medios de vida y la resiliencia económica de las personas desplazadas en todo el país.

PROMOVIENDO LA COEXISTENCIA PACÍFICA

LAGO AGRIO

Apoyo a docentes para construir aulas libres de discriminación

ACNUR capacitó a 24 docentes de zonas de la frontera norte sobre los derechos de niñas, niños y adolescentes solicitantes de asilo. La capacitación incluyó información sobre cómo acceder al proceso de asilo, consejos para fomentar un ambiente inclusivo en el aula y sesiones sobre cómo erradicar la discriminación y la xenofobia. En las jornadas, ACNUR enfatizó en la importancia de la inclusión, la empatía y el respeto en el ámbito educativo, donde todas las niñas y niños, sin importar su nacionalidad o estatus, puedan desarrollarse plenamente. Esto ha sido posible gracias a nuestros donantes del sector público y privado, que contribuyen para fomentar entornos inclusivos para los niños desplazados forzosamente en Ecuador.



PUGACHO (PROVINCIA DE IMBABURA)

Hacia una atención inclusiva: capacitación para una salud digna y equitativa

Como parte del compromiso con una atención médica inclusiva, ACNUR realizó capacitaciones dirigidas al personal de salud del centro médico de Pugacho, enfocadas en prevenir prácticas discriminatorias y promover servicios inclusivos para personas solicitantes de asilo y otras personas desplazadas forzosamente. A través de este apoyo dirigido a proveedores de salud locales, ACNUR contribuye a construir sistemas de salud más resilientes y compasivos, que no dejen a nadie atrás. Esto ha sido posible gracias a nuestros donantes del sector público y privado, que contribuyen activamente al ACNUR para garantizar el acceso a la salud para las personas desplazadas por la fuerza en Ecuador.



HISTORIA DE VIDA

Junto al mar, Eric desarrolla sus habilidades artísticas en la comunidad de San Mateo

"Quisiera decirles que vengan aquí a aprender, aquí se pueden hacer bastantes cosas."

© ACNUR/Omar Ganchala

SAN MATEO

Éric Juan Alonso Sánchez tiene 12 años. En Venezuela, Eric amaba estudiar porque quería convertirse en bombero. Su madre lo inscribió en la educación preescolar desde muy chico y, debido a esto, vio a sus compañeritos pasar de año mientras él tuvo que repetirlo, pues la edad no le alcanzaba para poder inscribirse en la escuela primaria. A pesar de ello, Eric recuerda sus primeros años de escuela con mucha alegría, rodeado de amigos y un entorno familiar seguro.

Cuando Eric y su familia llegaron a Manta, en la costa del Pacífico ecuatoriano, todo se sintió nuevo y emocionante. "Lo que más me impresionó fueron las playas", asegura. A pesar de venir de Venezuela, un país reconocido por la belleza de sus playas, Éric nunca había estado en una. Por eso quedó impresionado cuando, al establecerse en San Mateo, el mar se convirtió en su vecino.

A la llegada, Eric inició la escuela y empezó a construir una red de nuevos amigos. "La escuela es genial, aunque es diferente. En Venezuela no había recreo, aquí sí hay. Allí uno debía llevar su comida, pero acá hay un bar para comprar comida", explicó.

Éric forma parte de los procesos comunitarios de ACNUR, implementados en colaboración con la Fundación Humor y Vida y con el apoyo de Japón, en San Mateo. Aquí, la fundación

administra el Buque Azart, un espacio destinado a la promoción del arte y la cultura, así como para la implementación de actividades de arte y deporte para la protección, en la que niños, niñas y adolescentes de San Mateo y otras localidades participan. Esta iniciativa les permite generar redes de apoyo, hacer amigos y los mantiene alejados de la violencia de las calles.

Este es justamente uno de los lugares más especiales para Eric, "Le llaman el barco loco", dice, haciendo referencia al buque que se ha convertido en centro de aprendizaje y recreación para el barrio. Allí, Eric descubrió su pasión por la danza y el teatro. "He aprendido a bailar, a hacer nuevas cosas, a respetar a las otras personas". Junto a Eric, otros miembros de la comunidad practican obras teatrales que luego presentan a la comunidad en el buque y en otros espacios comunitarios.

La vida en Ecuador ha traído alegría para Eric, así como oportunidades para crecer, y él quiere que otras personas también tengan esta oportunidad. A los niños y niñas que aún no vienen, "Quisiera decirles que vengan aquí a aprender, aquí se pueden hacer bastantes cosas". En esta nueva comunidad, Eric no solo ha encontrado amigos y pasatiempos, sino también un lugar para seguir soñando y construir su futuro.

Tú también puedes ayudarnos a seguir construyendo Un Mundo Posible para miles de personas desplazadas y sus comunidades de acogida en Ecuador. [Dona ahora.](#)

Agradecemos las contribuciones de nuestros donantes.

30 de junio 2025

ACNUR Ecuador agradece el apoyo generoso brindado por donantes que han contribuido con fondos asignados y flexibles.



ACNUR Ecuador agradece el apoyo de donantes privados



Para más información: Diana Díaz Rodríguez, Oficial de Relaciones Externas diazdi@unhcr.org | Para entrevistas de medios: ecuqumedia@unhcr.org

SÍGUENOS PARA MÁS ACTUALIZACIONES

 [@ACNUR Ecuador](#) | [Data Portal](#) 

 [acnurecuador](#)